

# LA LIBERIA



DIARIO DE LA TARDE

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.  
Fuera: 3'50 pesetas trimestre,

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

## ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

A precios convencionales.  
No se devuelven originales.

## JUGAR CON FUEGO

La falta de número de señores concejales, causa por lo que no hubo sesión ordinaria ayer tarde, nos desencantó, ¿per qué hemos de negarlo? creíamos que á nuestros ediles les interesaba algo más el problema económico municipal planteado por el señor Ferris en la sesión última, cuyo argumento fundamental está en la ley; pero no, nos hemos equivocado. A las excitaciones del aludido concejal, esperábamos que el alcalde tuviera las cuentas dispuestas para rendirlas ayer tarde, y lógicamente pensando era de suponer que los concejales lo creyeran así también, y acudieran al consistorio á enterarse de cómo se ha administrado durante el último ejercicio.

Los conservadores de uno y otro bando, están jugando con fuego; que la administración pública es cosa harto sagrada para ir demorando su discusión.

Muchos de los que apoyaban al Sr. Ferris, no asistieron ayer á las casas consistoriales, demostrando con su conducta que sus alardes de escrupulosos administradores, es vana palabrería, frases que arrastra el viento del olvido una vez brotadas de los labios, no nacidas del corazón; á lo sumo, no prueban más que un deseo de venganza muy humano, pero muy poco administrativo.

Faltaron al cumplimiento de su deber, pero no fueron ellos solos; el primero en faltar, fué el alcalde que á la hora señalada para la sesión no se encontraba en la casa del pueblo aunque es-

taba en Orihuela y gozando de una salud que le deseamos largo tiempo.

También es extraña la conducta de la primera autoridad local, que sabiendo los recelos que hasta entre sus propios correligionarios despierta ese deseo de esquivar la investigación de su gestión administrativa, hizo un *fallo*, en el momento solemne en que su presencia sola, hubiera disipado las nebulosas que le envuelven. Ayer el alcalde no debió de faltar de su despacho, probando que le importa poco que se juzgue su gestión, en los momentos críticos en que las cuentas de un ejercicio económico del que es el mayor responsable, debían ser expuestas al público para su conocimiento, para

tranquilidad de los concejales responsables, y para acallar las voces murmuradoras, que en corrillos y tertulias comentan lo que no se debía comentar.

¿Acaso esas cuentas no estaban di-puestas?

No lo sabemos, pero si no lo estaban, peor todavía, porque tras de dar pábulo á la maledicencia, se burlaba la ley una vez más, y si lo estaban, la ausencia del alcalde resultaba una huida sospechosa.

Mañana habrá sesión supletoria, y si en ella no se presentan las celeberrimas cuentas que tanto juego están dando, habrá que dudar mucho, y los funcionarios que hayan retardado el cumplimiento de la ley, habrán incurrido en responsabilidad.

## 36 ABELARDO L. TERUEL

se lo hizo presente á *Rate* que inquirió, á su vez, noticias acerca de la avenida.

El *tio Facorro* era hombre práctico en materia de riadas, y en su calidad de molinero, cuando se iniciaba una crecida en el río, desvelado pasaba el tiempo ojo avisor, atento á detalles insignificantes que bien pronto le hacían formar idea de los acontecimientos que habian de desarrollarse en lo sucesivo.

Sabía, además, cuando había llovido *por arriba*, y con estos datos, el estado de las aguas y el cariz que el tiempo presentaba, tenía materia sobrada para formar su composición de lugar é inclinarse de parte de las medidas que era conveniente adoptar, según los casos.

Impuso á *Rate* de cuanto con el caso presente se relacionaba, diciéndole

## LA RIA

33

dia, trasladando los repletos sacos al taller de las máquinas.

Trabajaban todos en el molino, y aunque en la baraúnda que el trabajo enjendraba, parecía reinar un descompuesto desaliño, presidía las faenas un orden perfecto, que más tarde habia de traducirse en el fin apetecido, cuyo era, subir los frutos y artefactos á las partes más elevadas de la casa, porque el río entraba en un periodo de actividad, poco tranquilizador, y la acción del agua es perjudicial á los frigos, harinas, pimientos y á los útiles que se emplean para molerlos.

Avanzaba la noche á toda prisa y á medida que la oscuridad se iba acentuando haciendo ya imposible las faenas de la huerta, se notaba en el molino la afluencia de los *chicos del lugar* que, libres ya de sus traba-

# EL LEON DE ORO

## Viuda de José Martínez Costa

PRIMERA casa en Novedades para Señora.—ESPECIALIDAD en equipos de novia.—  
Casa EXCLUSIVA en artículos de punto Inglés de FRANCFORT.—PELETERIA. Boas  
Monflón.—PELLIZAS.—ASTRAKANES.

MAYOR 17 Y 19—ORIHUELA.

Los obreros forman agrupaciones especiales, dentro de la masa total y transmiten á sus hijos la enseñanza de la industria, sin descubrir los procedimientos á ningún profano en la materia.

De aquí que hasta la fecha haya sido imposible igualar la exquisita conción de unas pieles que tanto deben á la Naturaleza como á los medios empleados para hermosarla.

Todos los que se dedican á esta industria, obtienen ahorros para la edad avanzada y ninguno llega á poder llamarse rico por las condiciones especiales del país.

Una gran parte del tafete producido se emplea en los mismos países productores, Turquía y Egipto, sin que llegue á los mercados europeos más que una mínima parte de dicha piel.

### LA ORGANIZACIÓN JUDICIAL DE LA ARMADA

La «Gaceta» publica un real decreto del ministerio de Marina, cuya parte dispositiva dice así:

Artículo 1.º Se procederá á

redactar un proyecto de ley modificando la de organización y atribuciones de los Tribunales de Marina y la de enjuiciamiento de la Armada, en consonancia con los preceptos de la de 7 del presente mes, simplificando todo lo posible la tramitación de los procedimientos y limitando la competencia de la Jurisdicción de Marina al juicio de aquellos delitos que por su naturaleza, por la calidad de sus autores ó por otras razones igualmente atendibles, deben estar sometidos á ella.

Art. 2.º Para cumplimentar lo dispuesto en el artículo anterior, se constituirá una comisión que presidirá el ministro togado de la Armada, y de la cual formará parte un capitán de navío de primera clase, un auditor general de Marina, dos magistrados, que designarán el ministro de Gracia y Justicia, y un auditor, que ejercerá las funciones de secretario sin voto.

Art. 3.º Por el ministerio de Marina se nombrará el personal auxiliar subalterno necesario

para el funcionamiento de la comisión creada por el presente decreto.

### GACETILLAS POLÍTICAS

¡Caramba, hombre, filósofo andais, y pensador profundo os veo con vuestro parrafito de canas, cabellos blondos, azabache, peines, etc.

Casi, casi nos habéis entristecido, y las lágrimas, ese rocío del corazón, que diría un poeta cursi y melencólico, ya que de cabellos hablamos, han estado á punto de desbordarse de nuestros ojos y correr mejillas abajo humedeciendo nuestros pantalones; porque nos habéis recordado, que entre nuestros negros cabellos, ya brotan las hebras de plata, señal inequívoca de heridas profundas, ó de años que pasan rápidamente; pero... ¡zambomba! que no vemos ni por asomo el paralelismo entre el cambio del color del cabello, y la consecuencia con las ideas; porque D. An-

tonio Cánovas del Castillo, debió tener el cabello negro cuando joven, digo, me lo figuro yo, y blanco lo tenía cuando le asesinaron en Sta. Agueda; entonces y luego fué un perfecto dinástico y un invariable conservador y así sucedió también con el Sr. Sagasta, con D. Francisco Pi y Margall, como republicano, con Castelar y con otros muchos; lo cual demuestra que el color del pelo no influye en las ideas, ó no hay lógica en el mundo.

¡Fantasmas, la visita de los germanistas al Sr. García Alix ¡Bueno, el golpe os avisará!

Nosotros estamos muy tranquilos porque nada tememos, pero nos vamos á reír la *mar* el día del trueno.

¡Quí! no, nosotros no somos superticiosos, no creemos que los muertos puedan resucitar, porque en política no hay Lázaros, aunque como en cierto juego, *se levantan muertos*.

Los conservadores de uno y otro bando, están jugando con

Repetimos que el camino que ahora recorremos, es el mismo que antes recorrimos, pero esos chicos del diario conservador tan bondadosos...

¡Gracias, oh amado Teófilo!

Fiestas en la calle de Loaces... Carnaval... yo te empujo...

En años anteriores era el alcalde quien tomaba la iniciativa que después era secundada por los entusiastas vecinos de las calles de Alfonso XIII y Loaces; pero en el año presente...

Fiestas en la calle de Loaces... Carnaval... yo te empujo... el Casino... ¡Qué sarcasmo, *mentar la soga en casa del ahorcado!*

jos cotidianos, acudían solícitos casa del *tío Facorro*, á auxiliar á los molineros en sus penosas maniobras.

Es una nota que registra con caracteres simpáticos los sentimientos de amor y compañerismo que distinguen á las sencillas gentes de la Párrroquia. El primer signo de alarma que ofreciera el río, era un sordo pregón para que acudieran los habitantes de aquellas cercanías, á los puntos en que el peligro más inminente, podía hacer necesario el auxilio de brazos fuertes y naturalezas vigorosas.

No eran en poco número los atraídos por la curiosidad; el trabajo ageno distrae siempre á los holgazanes por temperamento, y allí, en el moli no estaban congregados los desocupados del caserío, viendo como los demás limpiaban la parte baja, de

efectos que más tarde pudiera ser presa del agua, si la avenida se acentuaba.

Ni tardo ni perezoso, Rate, fué uno de los primeros en llegar para ayudar con su esfuerzo á los que en la casa de labor trabajaban, y apenas comenzó á declinar la tarde, cuando sus ocupaciones habituales le dejaron holgar y viera que la subida del río podía reclamar su ayuda casa del *tío Facorro*, allá se fué, alma y vida dispuestas á hacerle quedar como bueno.

Buena cantidad de sacos llevaba Rate subida á los graneros, cuando echó de ver el *tío Facorro* su presencia entre los demás trabajadores, trabando tertulia con él. La verdad era que el *amo* no podía extrañar que tan buen amigo anduviera entre los suyos en momentos tan críticos y así

# EL GLOBO

**Martinez y Ferrer**

MAYOR 31 Y 33, ORIHUELA

Grandes existencias en crespones, merinos y armures negros.—Especialidad en cortes de vestido damasé.—Grandioso surtido en mantos blonda, Lyon y schantilly.—Velitos aplicación y tules.—Beatillas y vueltas seda para mantos.—Primera casa en generos blancos.—Abrigos y capas para caballeros y niños.

Unica casa en trajes para niños.

PRECIO FIJO.

## GACETILLAS

Pasado mañana se proclamará la Bula de la Sta. Cruzada siendo predicada en la Sta. Iglesia Catedral.

El A. B. C. publica la lista de las corridas que en el presente año torearán los hermanos Ricardo y Manuel Torres (Bombita) entre las que figura una en Orihuela el 19 de Julio; muy bien por la empresa, pero á esos toreros hay que echarles toros de su altura, lo cual también es de esperar de los nuevos empresarios.

Sigue la viruela haciendo estragos, y como hemos visto entrar algún varioloso en el periodo de la descamación, en algunas peluquerías; sería conveniente que el alcalde ordenara la desinfección de los instrumentos de ese oficio, por medio del agua sublimada, como ya se hace en algún establecimiento de esta localidad.

Una idea y valga por lo que valiere; para evitar el contagio debieran cerrarse las escuelas públicas por una temporada, pues sabido es que la aglomeración de niños en locales mal sanos por regla general, favorece el desarrollo y propagación de una epidemia que causa los mayores estragos en la infancia.

Se encuentra enferma aunque no de cuidado por fortuna, la señora D.<sup>a</sup> Regina Rebollo, hermana política de nuestro buen amigo particular D. Abelardo Teruel.

Le deseamos una pronta mejoría

Dice un colega local:

«Llamamos la atención á las personas pudientes de esta localidad y demás caritativas, harán una verdadera obra de caridad, socorriendo á medida de sus fuerzas á las familias pobres atacadas por la viruela, pues están pasando mucha necesidad y no hay quien las socorra.»

¿Y las mil pesetas votadas á este efecto por el Ayuntamiento?

¿Y la Cocina Económica de San Antonio de Padua, que tanto bien está haciendo?

¿Y el Hospital municipal?

¿Aun más?

El pueblo de Orihuela sabe responder á los llamamientos de la caridad, y no hace falta que se exite veladamente al Ayuntamiento para que organice actos á los que son contrarios la mayoría de los concejales, como quedó demostrado, con sobra de razón y de justicia.

Ayer y hoy, están deponiendo en el sumario que se les instruyó por la reproducción de telegramas y artículos de protesta contra la agresión de que fué víctima D. José Escudero Bernicola, los periodistas de esta ciudad.

La preciosa niña Mercedes, hija de nuestro querido amigo y colaborador D. Abelardo Teruel, ha sufrido una arriesgada operación quirúrgica, con éxito lisonjero, por lo que felicitamos á sus cariñosos padres, deseando vivamente el total restablecimiento de la enfermita.

Se encuentra enferma la preciosa niña Isabel, hija de nuestro distinguido amigo D. Francisco Ballesteros Meseguer.

Le deseamos un pronto restablecimiento.

Nuestro colega madrileño «El Mundo» ha establecido para co-

responder al favor de sus lectores una combinación de regalos que supera á cuantas se conocen en España hasta el día.

Deseando huir de las combinaciones de sorteos y otras análogas, entregará á todo suscriptor de año, por el precio corriente de 20 pesetas, un reloj de acero extraplano, garantizado por la casa Coppel. Estos relojes son los mismos que la expresada casa alemana vende á su clientela por el indicado precio de 20 pesetas, con lo cual resulta regalada la suscripción á EL MUNDO. La garantía alcanza á un año de buena marcha.

Al mismo tiempo anuncia EL MUNDO que «servirá la suscripción del periódico gratis durante quince días á todo el que la pida para conocer bien las tendencias y redacción del independiente colega de la corte.

Para los que no deseen este regalo sirve EL MUNDO durante un año á sus suscriptores el popular periódico ilustrado «Nuevo Mundo» sin aumento de precio, es decir, por las 20 pesetas que cuesta la suscripción anual á EL MUNDO.

Y como una combinación de esta naturaleza sostenida indefinidamente sería una ruina, EL MUNDO ha limitado las suscripciones anuales con estas ventajas á los meses de Marzo, Abril y Mayo. Terminado el plazo, los precios serán los mismos pero sin regalo de ninguna especie.

Los gastos para el envío de relojes serán de cuenta del suscriptor.

### Extracto del Boletín Oficial del miércoles

Circular del Gobierno civil sobre capeas y corridas de toros.

Un anuncio de minas.

Otro de vacante del cargo de Subdelegado de Veterinaria del

partido de Monóvar.

Extracto telegráfico de las sesiones de Cortes.

Real orden circular del ministerio de Gracia y Justicia sobre Juntas de patronato, de prisiones y cárceles.

Edicto nombrando maestros interinos de las escuelas de Gorga, Aparecida y Rebate.

Circular de la Administración de Hacienda sobre formación del padrón de la matrícula de la contribución industrial.

Edicto de la misma convocando á una Junta administrativa por defraudación de consumos.

Continuación del acta de la Junta provincial del Censo electoral resolviendo reclamaciones.

Presupuesto de gastos del Ayuntamiento de Crevillente.

Edictos municipales y judiciales.

### DEL DE AYER

Circular del Gobierno civil sobre elecciones de vocales patronos y obreros del Instituto de Reformas sociales.

Extracto telegráfico de las sesiones de Cortes.

Circular de dicho Gobierno sobre aplazamiento de la constitución de las Juntas municipales de asociados.

Real orden del ministerio de la Gobernación resolviendo á una petición hecha al Instituto de Reformas sociales.

Circular del ministerio de la Guerra sobre reclutamiento y reemplazo del ejército.

Un anuncio de la Real Escuela Oficial de Avicultura de Arenas de Mar. (Barcelona.)

Anuncio de vacante de un cabo de mar en la Isla de Tabarca.

Circular de la Administración de Hacienda reclamando á los Ayuntamientos documentos referentes á la contribución sobre utilidades.

Continuación de las sesiones de la Junta provincial del Censo Electoral resolviendo reclamaciones.

Presupuesto de gastos del Ayuntamiento de Novelda.

Edictos judiciales.

Anuncios no oficiales.

Imprenta de L. Zerón.—Orihuela

